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■科技观察家

■科报讲武堂

■周末特别策划

新华社北京1月 9日电 国务院学位委

员会第三十二次会议 8 日在京召开，中共

中央政治局委员、国务院副总理、国务院学

位委员会主任委员刘延东在会上强调，要

按照“四个全面”战略布局和“五个发展”理

念，以提高质量为中心，突出结构调整优化

和培养模式转变，构建良好学术生态环境，

使学位与研究生教育实现更高质量、更有

效率发展，为全面建成小康社会培养高素

质人才。

刘延东指出，“十二五”期间，学位与研

究生教育以“服务需求、提高质量”为主线，

深化综合改革，加快发展方式转变，重点领

域改革迈出坚实步伐，质量保障和投入支持

体系更加完善，国际影响不断提升，为经济

社会发展提供了有力支撑。

刘延东强调，要聚焦国家重大战略和

发展需求，瞄准科技前沿，加强科教协同、

产学研结合，动态调整优化学位授权和学

科 专 业 布 局 ，提 高 服 务 经 济 社 会 发 展 能

力。要坚持育人为本、立德树人，深化研究

生培养模式改革，加快健全内部质量评估

和监督保障体系，提高研究生社会责任感、

创新能力和实践能力。要大力推进科研诚

信和学术道德教育，健全学术不端惩戒机

制，对学术造假行为零容忍严打击。要立

足推动研究生教育发展转型，科学制定研

究生教育发展“十三五”规划，统筹推进世

界一流大学和一流学科建设，努力建设一

流的研究生教育体系。

刘延东在国务院学位委员会会议上强调

全面提升我国学位与研究生教育水平

前不久，UFO（不明飞行物）话题成为坊间关注的

焦点。1 月 4 日，英国《镜报》《每日邮报》报道称，美国

民主党总统候选人希拉里·克林顿表示，如果当选总

统，会把政府关于 UFO 和外星人的情况公之于众，届时

甚至还会向“51区”派遣一个特别小组。

人们不禁好奇，UFO 究竟为何物，与外星人又有着

怎样的联系，外星人真的存在吗？

“UFO，英语是 Unidentified Flying Object，直接翻

译就是不明飞行物，在我国往往把 UFO 与外星人绑定

在一起，UFO 被说成是外星人到访地球的座驾。其实，

从英文原意来理解，UFO 与外星人并没有必然联系。”

中国科学院物理研究所研究员曹则贤说。

说起 UFO 的中国研究者，绕不开一个人——中国

科学院紫金山天文台研究员王思潮。从 1971 年至今，

他已从事 UFO 研究 45 年。“UFO 主要分为能用已知的

自然或人为现象解释和难以解释两大类。”王思潮说，

前者包括火流星状、光斑状、亮星群状、飞棒状和飞棍

状 UFO。火流星状 UFO 主要是由陨石穿入地球大气

层产生的，少数是火箭碎片返回大气层造成的；光斑状

UFO 多数是由地面强光等向上反射到低层云造成的等

等，这些都是可以解释的。

再就是螺旋状、扇状、光团状、球状闪电、空中怪

车、飞碟状、悬停的纺锤状 UFO，目前尚无法解释，其中

螺旋状、扇状、光团状 UFO 可能与外星智慧生命的飞行

器有关。

在我国，1981 年 7 月 24 日晚，有螺旋状 UFO 从内

蒙古南部飞至新疆南部上空，飞行距离约 2000公里，不

少人都目击到其有高空悬停现象。UFO 飞行高度为大

概 650公里，后半段的运动速度约为 1.6公里/秒。1995

年 7 月 26 日晚的扇形 UFO 飞行高度为 1460 公里左右，

飞行速度仅为 0.29公里/秒。

王思潮表示，人类所能看见的物质和难以看到的暗

物质，都是受万有引力支配的，而这两个不明飞行物飞行

在650公里至1000多公里的空间，那里大气十分稀薄，而

且观测表明它们也没有向下喷射物质，这种情况下，它们

很难悬停或以极低速度向前持续平飞。因此，这种飞行

器可能具有反引力。而这种能力是人类现在尚未掌握

的，所以认为它们可能与外星飞行器有关。

“不过，外星飞行器与外星人驾驶的飞行器访问地

球并非同一件事，就像人类的飞行器探测火星与人类

登上火星并不能等同起来一样。”王思潮强调。

那么，外星人到底存在吗？对此，曹则贤认为，生

命的出现是极其偶然的事情，需要非常苛刻的条件。

就当前的观测范围而言，别说是外星人，即使是像细

菌、病毒这样的低等生命形式，也没有在外星球找到任

何存在的痕迹。

与 曹 则 贤 不 同 ，王 思 潮 坚 信 外 星 人 是 存 在 的 ，

“最大的争议不是外星人是否存在，而是他们究竟何

时与我们接触。”

在王思潮看来，银河系里有2千亿颗太阳的“兄弟姐

妹”，而目前科学家已找到了150个恒星有行星环绕。就

算10个恒星中有一个有行星环绕，那么地球在银河系中

就应该有 200亿个兄弟姐妹，其中应该有 10万—15万个

行星适合生命发展，然后产生智慧生命和文明。

王思潮认为，有人说距离太远，外星人不可能来地

球，但这只是以人类目前的科技水平去想象的外星人

的科技水平，就像 6000 年前的半坡人来想象我们现在

的人类科技水平一样。 （科技日报北京1月9日电）

UFO，解读外星人的密码？
本报记者 付丽丽

当前，探索外星文明和地外文明是天文学两大热

点之一。尽管很多普通民众觉得难以理解，但中国科

学院紫金山天文台研究员王思潮坚信外星人是存在

的，而且预言 2035年前人类有希望与地外文明接触。

此前，英国著名物理学家和宇宙学家史蒂芬·威

廉·霍金也相信外星人是存在的，但如果和外星人相

遇，对人类意味着灾难。对此，王思潮表示，要下这个

结论，还为时尚早。

王思潮认为，如果地球文明和外星文明相遇，有三

种可能性：他们仅仅是考察，不干预人类的事物；他们

考察后，根据了解的情况，给予人类以针对性的帮助；

他们考察后，根据了解的情况，袭击地球。

“我们应争取最好的可能性，如果他们对人类是

善，就可以通过交流合作，促进人类文明的飞跃。”王思

潮说，同时做好最坏的思想准备，如果他们对人类的态

度是恶，只要我们事前有准备，就能针对他们的弱点给

以反击，尽量减少人类的损失。

他表示，如果地球遭受外星文明袭击，人类将明显

处于劣势，这将是一场非对称战争。

外星文明虽有更高的科技水平，但仍然是外星智

慧生物的产物，不是神物，自然也有其弱点。对外星智

慧生命进行直接接触时应当谨慎，不要主动挑衅，同时

应积极研究地外文明，因为只有“知己知彼”，才能“百

战不殆”。 （科技日报北京1月9日电）

与外星人相遇怎么办
本报记者 付丽丽

两百多年前，美国著名

发明家本杰明·富兰克林曾

说：“现在科学的发展速度

这么快，我有时候几乎后悔

我自己出生得太早了。”现

在，如果您身处美国拉斯韦

加斯消费电子展现场，也许

会发出同样感慨。载人无

人机、无人驾驶汽车、3D 打

印设备、虚拟现实头盔……

总有新的热门产品冒出，总

是令人不禁要想：将来还会

出现什么我们想不到的新

事物呢？

一个由消费电子产品

主导的时代正在落幕，而一

个更伟大的由“技术”主导

的新时代正在来临。

在 20 世 纪 ，基 于 电 子

元件的消费电子产品问世，

比如电视、电话、电冰箱、洗

衣机、空调、播放器、电脑等

等，颠覆性地改变了人类的

工作、生活、学习、交流与娱

乐 方 式 。 但 今 天 ，普 适 计

算、廉价数字存储、互联互

通 、数 字 设 备 普 及 及 传 感

化，正再一次撬动人类社会

发展和世界进步的技术根

基。

“ 我 们 今 天 许 多 新 兴

行业都是智能、互联行业，

本 质 上 并 非 是‘ 电 子 ’行

业，至少不是传统定义上的

‘电子’行业，”美国消费技

术协会主席加里·夏皮罗就

协会改名在所撰写的一篇

文章中说道。他认为，“电

子”已经过时，今天“技术”

这个内涵宽泛、丰富的词汇

才足以代表智能汽车、无人

机、3D 打印、数字健康、机

器人、物联网等新技术与新

行业，才足以代表优步、奈

飞、便利旅游、Yelp、谷歌等

非硬件领域的创新者。

技术对世界的改变是

如此迅速、如此深刻、如此

令人目瞪口呆。想想百年

前 的 今 天 ，莱 特 兄 弟 的 飞

机 才 只 有 几 次 试 飞 ；50 年

前 的 今 天 ，斯 坦 福 大 学 与

加州大学洛杉矶分校之间

的 电 脑 还 没 有 连 接 起 来 ，

互 联 网 尚 未 诞 生 ；40 年 前

的 今 天 ，比 尔·盖 茨 与 保

罗·艾伦创立微软才 7 个月时间，而史蒂夫·乔布斯

的苹果还得再等 3 个月才问世；20 年前的今天，“视

窗”操作系统风靡全球，但谷歌还没有出现；10 年前

的今天，诺基亚手机如日中天，距第一部 iPhone 手机

问世还有一年多时间，谁想到 10 年后的今天是智能

手机的天下。

江山代有人才出，各领风骚五六年。这种技术革

新的变化，也反映在美国消费技术协会的一系列名字

上。1924 年成立时，它叫广播制造商协会，后来又先

后更名为广播－电视制造商协会、广播－电子－电视

制造商协会、电子工业协会、消费电子制造商协会，

1999 年才改为人们熟悉的消费电子协会，然后于去年

11 月宣布改名为消费技术协会。

展望未来，智能手机也一定会被新的产品取代。

美国消费技术协会公布的数据显示，自 2011 年以来，

全 球 智 能 手 机 销 量 年 增 长 速 度 逐 渐 滑 落 ，分 别 为

61％、54％、49％、23％，而 2015 年更是首次降至 7％，

预计今年增速将维持在这一水平。这种个位数速度

的增长被认为将成为智能手机市场的“新常态”。

除了智能手机外，传统消费电子产品“三巨头”中

的另两个巨头——平板电脑和便携电脑市场同样显

出疲态，其中平板电脑在 2014 年售出创纪录的 2.24 亿

台后，受大屏幕手机与可变式个人电脑冲击，2015 年

只售出 1.92 亿台，今年预计将进一步降至 1.76 亿台。

此外，电视也被认为是明日黄花，其中几年前很多人

梦寐以求的等离子电视现已基本被市场抛弃。

风流总被风吹雨打去。而今，无人机、虚拟现实

产品和 3D 打印机等新兴行业全面爆红。据美国消费

技术协会预计，其中仅在美国，无人机销量预计将比

2015 年增长 149％，达 280 万架；虚拟现实产品销量预

计将增加近 5 倍，达 120 万台；而 3D 打印机销量预计

将增加 64％，达 17.9 万台。

（据新华社美国拉斯韦加斯1月8日电）
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全球规模最大、种类最多的机器人体验中心
在山东诸城启用。

1月9日上午，迈赫机器人智能化实验室的机
器人吸引了众多参观者的目光，大家纷纷拍照。
当日，“中国制造 2025”智能制造高端论坛暨迈赫
机器人智能化实验室启用仪式在山东省诸城市举
行。该实验室拥有工业机器人、服务类机器人、教
育类机器人、娱乐机器人、物联网、云计算及大数
据等展示种类及体验设施，是目前全球范围内以
机器人为主题的规模最大、种类最多、科技水平最
高的体验中心。

本报记者 魏 东 通讯员 徐春光摄

山东诸城机器人体验中心启用

科技日报北京1月9日电（记者

林莉君 通讯员周炜）一只折叠好的

“纸船”放到 60摄氏度的热水中，短短

两三秒钟，重新舒展、收缩，变形成一

只“飞鸟”。这像魔术一般神奇的一幕，

科学家解释称曾在“纸船”中植入过“飞

鸟”的记忆，温度让它恢复了记忆。

这张“纸”是浙江大学化学工程

与生物工程学院谢涛教授课题组最

新研发的一种新型形状记忆塑料，在

国际上首次实现了复杂可变形“折

纸”。相关论文于北京时间 9 日发表

在《科学》杂志子刊《科学进展》上。

形状记忆塑料是一类能够固定

临时形状，受到外界刺激后恢复到初

始形状的智能材料，在柔性电子、生

物医学和航空航天等领域展示了越

来越广的应用前景。

谢涛说，他们设计新型形状记忆材

料过程中，引入了一种可交换化学键，重

组分子间的连接关系。“这相当于很多分

子手拉手跳一支‘集体舞’。当处于较高

的温度时，分子之间相互‘换手’，找到了

新伙伴、新‘队形’，也就是塑性形变产生

永久记忆。当处于较低温度环境下，分

子之间也不会‘放手’，无论怎么折叠，都

是弹性形变产生的临时形状。”

论文第一作者、浙江大学化学工

程与生物工程学院副教授赵骞告诉科技日报记者，正是

这种“换手”的特性，让新型形状记忆塑料有不断被植入

复杂形状记忆的性能，而且新形状还能不断叠加。
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“要加快改革科研项目管理机制，砍掉繁文缛节，

让科技人员把更多精力用到研究上。”李克强总理 8

日在国家科学技术奖励大会上的这一要求，契合科研

项目管理的新形势，顺应广大科技工作者的期待。要

加快落实这一要求，为科研人员减负，营造释放创新

活力的机制。

长期以来，如何管理好科研项目，相关部门花了

很多心思，但项目管理过细过死、条条框框过多，也让

科研人员颇有烦言。拿报账这个环节来说，中国社会

科学院一学者最近在微信中感叹：“年底科研项目报

账很费时间和精力，财务人员的过细盘问，对学者的

人格近于侮辱。很多科研项目的管理，都在把科学家

逼成会计。”

历史地看，科研项目管理所形成的条条框框，在

当时有其现实针对性。不过，与很多年前相比，如今

的科研项目涉及的领域更广，门类更多样。为此，科

研项目管理也需要与时俱进。加快改革让管理更加

科学，方便科研人员把更多精力投入科学研究中去，

而不是想方设法、削足适履地去应付管理，才能顺应

科技发展日新月异的新要求。

加快科研项目管理改革，砍掉繁文缛节，当坚持

实事求是，实施分类指导。要在既有的管理经验基础

上，结合不同领域、不同门类的实际，合理调整规则，

该严管的仍要坚持，该放松的要坚决放松，以形成更

加符合实际、更加科学高效的管理机制。

加快科研项目管理改革，砍掉繁文缛节，需更多

听专家和一线科研人员的意见。这些年来，不少一线

科研人员呼吁，应该弱化程序考核、强化成果考核，在

经费管理中设立科研人员人力经费项目等。诸如此

类来自一线的声音，值得吸纳。

创新是民族进步的灵魂。管理也要跟上时代发

展步伐，加快自身改革创新，促进科研人员把主要精

力放在主业上。 （新华社北京1月9日电）

不能让“繁文缛节”捆住高科技
新华社记者 李黔渝 王 贤

元旦前夕，外媒又盯上了中国武器。华盛顿自由灯

塔报刊发报道炒作、质疑中国制造的激光致盲武器，文章

指向是 2015年 12月 9日中国互联网上出现的多型国产

激光枪的图片报道。美国的亚洲军事问题专家里克·费

舍尔表示：“这些激光武器的照片可能是在 12月初一场

军用—民用混合展览中拍摄的。虽然其描述的是用于警

察的协助武器，但是它依然可以用于战场上。”

对此，武警部队一位不愿具名的装备专家在接受科

技日报采访时指出，“激光致盲武器属于非致命性武器或

者软杀伤武器，可广泛应用于防暴反恐等相关领域，当然

也可以用在低强度冲突的未来正规战争。实际上，美国

是世界上激光武器研制、配备最早和最多的国家，激光武

器的定义分类就是美国制定的。美国炒作中国激光致盲

武器，其根本目的是渲染中国军力的增长和国防科技方

面的投入，宣扬所谓的‘中国威胁论’。”

他告诉记者，依据美国国防部的提法，常把平均输

出激光功率不小于 20千瓦或每个激光脉冲能量不低于

30 千焦的激光武器划为高能激光武器，而功率或能量

低于上述水平的则划为低能激光武器。激光致盲武器

是低能激光武器。激光致盲武器可烧伤目标的视网

膜，使其暂时甚至永久失明，还可使观测仪器等光电传

感设备失效等，从而丧失战斗力。

事实上，激光致盲武器早有应用先例。有媒体曾

经报道，1982年英阿马岛战争中，英国在航空母舰和各

类护卫舰上就安装有激光致盲武器，曾使阿根廷的多

架飞机失控、坠毁或误入英军的射击火网。而据曾经

驻索马里美国海军陆战队的一位人士透露，1995 年的

一个夜晚，一群索马里人逼近并准备袭击美军。剑拔

弩张之际，美军人员用非致命激光眩目器“军刀 203”照

射人群，被“射中”者呆立在那里不知所措，其余人则仓

皇逃跑，从而避免了一场致命的相互攻击。

“美军可以说是极为重视激光致盲武器研究的，将

激光反传感器技术列为了陆军战略性技术之一，可见

其重视程度。”专家表示。

目前，美军的激光致盲武器研制与发展已相当成

熟了。比如，马丁·玛丽埃塔公司研制的“鱼工鱼”光电对

抗系统，其中有两台曾部署参加沙漠风暴行动，只是由

于地面战斗过早结束才未真正使用；麦道公司研制的

一种激光枪，主要用于致盲人眼，据称美军已得到 1100

支该型激光枪，并已用于野外试验。

专家指出，与致命性武器相比，非致命武器能显著

减少人员伤亡。一是可以用非致命装备驱散暴徒和人

群，或阻断关键设施的通道；二是可使用非致命性武器

破坏制裁和封锁恐怖分子的关键能力或稀有资源，迫

使其改变态度；三是可利用非致命手段对有可能发生

冲突的地区进行预先干预，抑制或推迟冲突的发生。

“中国始终奉行防御性国防政策。中国保持和发

展适度、适当的防卫力量，是为了在国际地区安全环境

复杂多变的背景下，更好地维护国家主权、安全和领土

完整。即便是发展激光致盲武器等装备也首先是基于

这个前提。”前述专家特别强调。

激光致盲武器能用在战场上吗
本报记者 张 强


